

Zeitschrift:	Nachrichten der Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare und der Schweizerischen Vereinigung für Dokumentation = Nouvelles de l'Association des Bibliothécaires Suisses et de l'Association Suisse de Documentation
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band:	27 (1951)
Heft:	2
Rubrik:	Echos

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ECHO S

Schweiz — Suisse

Basel, Universitätsbibliothek.

Die durch den allzufrühen Tod von Oberbibliothekar Dr. Karl Schwarber an der Universitätsbibliothek Basel ausgelösten Vakanzen sind im Laufe des Monats März abgeschlossen worden. Als erster Bibliothekar und Stellvertreter des Oberbibliothekars wurde Bibliothekar Dr. Christoph Vischer gewählt. Dr. Vischer, 1908 geboren, nach Studien in Basel, Genf und Heidelberg in Basel 1937 zum Doktor phil. I promoviert, gehört dem Stab der Basler Universitätsbibliothek seit 1943 an, zuerst als Assistent I. Kl., seit 1948 als Bibliothekar. Von seinen Publikationen sind neben der Dissertation (Die Stellung Basels während des polnischen und österreichischen Erbfolgekrieges 1733 bis 1748) mehrere bibliographische Arbeiten zu erwähnen, insbesondere hat er sich um die Redaktion des 1943 von der Allgemeinen Geschichtsforschenden Gesellschaft der Schweiz herausgegebenen «Schweizergeschichtlichen Repertoriums III» verdient gemacht. Als Sekretär der Schweizer Bibliophilen-Gesellschaft genießt Dr. Vischer auch in den Kreisen der Bücherfreunde unseres Landes über Basel hinaus einen guten Namen. Allen voran aber freuen sich seine Mitarbeiter über die von den Behörden getroffene glückliche Wahl.

Ausland —

Le Bureau international de documentation des chemins de fer (B. D. C.)

L'Union internationale des Chemins de fer (U. I. C.) qui groupe la majorité des réseaux de chemins de fer

Durch die Ernennung des Historikers Dr. Rudolf Massini zum Assistenten ist die Reihe der wissenschaftlichen Beamten der Bibliothek wieder vollständig geworden. F. H.

Genève, Ecole de bibliothécaires.

Lundi 5 mars 1951 à 18 h. a eu lieu la séance de présentation du travail de diplôme de Melle Inge Thiersch. Sujet: « Catalogue des portraits de princes de la grande collection de la Bibliothèque universitaire de Bâle ». Nous félicitons notre jeune collègue.

Lausanne, Bibliothèque cantonale et universitaire.

Le marquis d'Ayala-Valva, décédé à Lausanne le 30 janvier 1951, a légué toute sa bibliothèque à la Bibliothèque cantonale et universitaire. Bibliothèque d'un amateur cultivé plutôt que bibliothèque d'érudit ou de spécialiste, ce remarquable ensemble de plus de vingt mille volumes est important surtout en ce qui concerne les littératures classiques et modernes, les beaux-arts, l'histoire et les voyages. Le legs du marquis d'Ayala enrichit aussi la Bibliothèque de nombreux et précieux livres illustrés du XVIII^e siècle, représentés, en général, par des exemplaires remarquablement bien conservés et reliés.

Etranger

européens a décidé de créer un Bureau international de documentation des chemins de fer (B. D. C.).

Deutschland.

Der Kongreß der deutschen Bibliothekare findet vom 15. bis zum 21.

Mai 1951 in Münster/Westf. statt.

Programm:

- I. Tagung des Vereins deutscher Bibliothekare e. V. 15.—18. Mai 1951.
- II. Tagung des Vereins der Diplombibliothekare an wissenschaftlichen Bibliotheken e. V. 16.—18. Mai 1951.
- III. Gemeinsame Tagung des Vereins deutscher Bibliothekare, des Vereins deutscher Volksbibliothekare und des Vereins der Diplombibliothekare an wiss. Bibliotheken. 18. Mai 1951.
- IV. Tagung des Vereins deutscher Volksbibliothekare. 18.—21. Mai 1951.

Anmeldung bis zum 1. Mai 1951:
Für alle Teilnehmer an die Universitätsbibliothek Münster/Westf., unter dem Stichwort «Bibliothekartag 1951».

Paris.

Les Archives de France, en accord avec l'Ecole des chartes, ont créé récemment un stage technique d'archives. Ce stage a pour objet de compléter sur certains points techniques et professionnels les connaissances des futurs archivistes. Ce stage se place sur un plan national, donc français. Il sera ouvert à un nombre limité d'archivistes et d'étudiants étrangers pourvus de titres suffisants. Au cycle commun aux élèves de l'Ecole des chartes, aux archivistes et étudiants étrangers (fin janvier — milieu de mars) s'ajoutera, à partir d'octobre 1951, un cycle spécial aux archivistes et étudiants étrangers. Pour renseignements complémentaires et pour connaître les titres et références exigés des archivistes et étudiants étrangers, s'adresser à M. R. H. Bautier, Archiviste aux Archives nationales, 60, Rue des Francs-Bourgeois, Paris 3me.

Conférence de documentation.

(Paris, 29—30 janvier 1951)

La Bibliothèque du Centre européen de la Dotation Carnegie pour la Paix internationale à Paris, estimée à juste titre par ses nombreux usagers — étudiants et spécialistes du droit international et des relations internationales — vient d'être remise à la «Fondation nationale des Sciences politiques» à Paris qui, sur la base de la collection reçue, a installé une salle spéciale pour l'étude des relations internationales. Afin de célébrer de façon appropriée l'inauguration de cette salle, la Fondation nationale des Sciences politiques et le Centre européen de la Dotation Carnegie pour la Paix internationale ont organisé une conférence qui a eu comme thème de discussion quelques-uns des principaux problèmes que pose la documentation en matière de relations internationales.

Une trentaine de documentalistes de Belgique, des Etats-Unis, de France, de Grande-Bretagne, d'Italie et des Pays-Bas, spécialisés dans le domaine des sciences politiques, auxquels se joignaient des documentalistes de l'Unesco et de l'Organisation européenne de Coopération économique, ont discuté, sous la présidence du Bibliothécaire des Nations Unies à Genève, au cours de la première journée, les questions relatives à l'utilisation des publications officielles nationales pour l'étude des relations internationales, tandis que la deuxième journée était consacrée au problème de l'utilisation de la presse comme source de documentation pour les spécialistes des relations internationales.

Parmi les documents de travail soumis à cette réunion, il convient de citer un mémoire de M. Roussier, Bi-

bliothécaire de la Bibliothèque administrative de la Préfecture de la Seine, sur les publications officielles du Gouvernement français, lequel contient de nombreuses informations mises à jour qu'il est difficile de trouver ailleurs groupées de façon aussi complète. Un autre document de travail a donné un aperçu utile et condensé sur les publications officielles des Etats-Unis tandis qu'un mémoire de M. Jean Meyriat, Directeur des Services de documentation de la Fondation nationale des Sciences politiques, se rapportait aux sources de documentation pour les relations internationales.

Un intérêt tout particulier de cette réunion fut de donner aux participants la possibilité de se renseigner auprès de spécialistes sur les publications récentes ou moins connues de leurs pays respectifs et sur leur valeur documentaire souvent insoupçonnée.

Elle a également donné la possibilité aux institutions représentées d'arriver à des accords qui permettraient de se renseigner réciproquement sur

les publications officielles récentes les plus importantes de leurs pays respectifs. Le fait que M. Jean Meyriat, également Secrétaire général du Comité de coordination pour la documentation dans les sciences sociales de l'Unesco, faisait fonction de secrétaire de cette réunion, pourra donner l'occasion de reprendre certains des arrangements préconisés avec l'assistance de l'Unesco.

A. Breycha-Vauthier

Großbritannien

Die Association of Special Libraries and Information Bureaux (ASLIB) wird ihre kommende Jahresversammlung vom 5.—8. Oktober 1951 in Ashorne Hill, Leamington Spa, Warwickshire, abhalten.

Niederlande.

Vom 31. Mai bis 1. Juni findet in Utrecht der niederländische Bibliothekarkongress statt. Anmeldungen sind zu richten bis zum 10. Mai an Mej. A. S. ten Bosch, Jacob Mosselstraat 8, Den Haag.

UMSCHAU — LIVRES ET REVUES

010(09)

WIDMANN, Hans. — Bibliographien zum deutschen Schrifttum der Jahre 1939—1950. — Tübingen, Max Niemeyer, 1951. — 8°. XII, 284 S.

Eine vorbildliche und ungewöhnlich wertvolle Publikation ist die von H. Widmann verfaßte Bibliographie der Bibliographien, in denen das deutsche Schrifttum der Jahre 1939 bis 1950 verzeichnet ist. Sie schließt sich an die «Ergebnisse und Fortschritte der Bibliographie in Deutschland seit dem ersten Weltkrieg» von Joris Vorstius an, wobei Widmann

die Arbeiten, die während des Krieges 1939—1945 erschienen sind, aus wohlüberlegten Gründen wiederholt. Vorsichtig warnt der Autor davor, von seinem «Versuch» absolute Vollständigkeit zu erwarten. Doch scheint es uns, daß alles, was erfaßt werden konnte, festgehalten wurde. Mit bewundernswerter Gründlichkeit und großem Erfolg versuchte der Verfasser der beinahe unüberwindlichen Schwierigkeiten Herr zu werden.

Ganz besonders wertvoll ist die genaue Angabe der letzten Kriegsjahrgänge und der ersten Nachkriegsbän-